

Las comunidades indígenas que desde hace cuatro días salieron a las calles a protestar, junto con los miembros de la cumbre agraria, tienen una serie de preocupaciones que -a su juicio- no han sido resueltas por el Gobierno.

Una de ellas, tal vez la que más inquietudes genera, es el impacto que tendrían en sus territorios las zonas de ubicación para los desmovilizados de las Farc y la forma en que podría incidir en sus regiones lo relacionado con el acuerdo sobre el tema agrario.

Otros aspectos -que se los han planteado al Gobierno- están relacionados con la política minero-energética y más garantías de seguridad ante los nuevos fenómenos de violencia que están surgiendo.

El Gobierno reiteró que su disposición al diálogo sigue vigente y solicitó que no se acuda a las vías de hecho, pues las dudas pueden ser resultas. EL TIEMPO consultó a las dos partes. (Lea también: [Estos son los puntos de concentración del paro agrario en Colombia](#))

### **Diferencias entre campesinos y Gobierno**

1. Los campesinos dicen que el Gobierno ha incumplido con los acuerdos logrados con la Mesa Única Nacional relacionados con el agro, tierras y los derechos humanos.

El Gobierno argumenta que se han dado acciones para cumplir lo acordado, como la inversión para la renovación y rehabilitación de cultivos y el fortalecimiento de organizaciones de la cumbre.

2. Según los manifestantes, el Gobierno descuidó los procesos de diálogo con la Mesa Única Nacional. Los campesinos han manifestado también el rechazo a políticas minero-energéticas.

Mientras tanto, el Gobierno indicó los diálogos hechos en los cuales se han logrado acuerdos y señaló que ese canal de comunicación nunca se ha roto y que quieren mantenerlo.

3. Exigen un trato político y no represivo, así como garantías para el libre ejercicio de la movilización social y el respeto de los derechos humanos, no solo para los campesinos, sino para los indígenas.

El 30 de septiembre del 2015, en Bogotá, fue instalada la Subcomisión de derechos humanos y garantías de la Mesa Única de Concertación entre el Gobierno Nacional y la Cumbre Agraria. (También: [Paro agrario alcanza a 20 municipios del país](#))

### **Diferencias entre indígenas y Gobierno**

1. Las comunidades indígenas piden la nulidad de títulos mineros en sus territorios. Exigen además el cumplimiento de los acuerdos llegados con el Gobierno en esta materia.

El Gobierno se encuentra finiquitando una hoja de ruta para estudiar los títulos mineros otorgados en territorios indígenas, con lo cual se identificarían las zonas que deben ser revisadas.

2. Otro de sus reclamos es más garantías de seguridad por parte del Gobierno debido a la presencia de estructuras de crimen organizado cerca de sus territorios, sobre todo en el Cauca.

El presidente Juan Manuel Santos ha insistido en que la lucha contra el crimen organizado, en especial contra las bandas criminales, es una prioridad que asume el Gobierno.

3. Han manifestado preocupaciones sobre implicaciones que podrían tener las zonas de concentración en sus territorios en el marco del proceso de paz que se desarrolla en La Habana.

El Gobierno ha venido gestionando una reunión en la mesa de La Habana con voceros de las comunidades indígenas y afrocolombianas para que puedan plantear sus preocupaciones.

### **'Hay que tramitar las diferencias': viceministro del Interior, Guillermo Rivera**

¿Qué solicitan las comunidades indígenas?

GR: Piden la nulidad de los títulos mineros en territorios indígenas. Pero hay que dejar claro que este tema en específico no está relacionado con el conflicto armado

ni con el impacto de los acuerdos que se logren en La Habana.

¿Habrá audiencia con los negociadores de paz de Gobierno y Farc?

GR: Se ha dicho que estamos atentos a una decisión que surja de la mesa de La Habana, que se dé una invitación a líderes indígenas a Cuba, pero eso está por resolverse.

¿El Gobierno no les ha cumplido a los indígenas?

GR: Un paso importante es la expedición de los decretos autonómicos para el manejo de la educación, de la salud y para las transferencias en los resguardos indígenas. También hay que recordar que se suscribió un acuerdo con el Incoder, por una cifra de cerca de 44.000 millones de pesos, para la compra de tierra. Es importante destacar los avances del Gobierno.

¿Hay en este paro algún tipo de interés político?

GR: Esta es una protesta social, y se le da ese tratamiento. Existe una agenda que manejan estos movimientos, que quieren tramitarla con el Gobierno, y se mantienen los canales de comunicación.

¿Se puede revivir la dura situación del paro del 2013?

GR: Esperamos que no. El Gobierno, desde que se levantó el paro agrario del 2013, ha mantenido un canal de comunicación permanente con los miembros de la cumbre agraria y las comunidades indígenas. Hay diferencias en ciertos temas, pero lo que nosotros hemos dicho es que el canal de comunicación nunca se ha roto; por lo tanto, lo que estamos planteando es mantenerlo para seguir tramitando las diferencias.

**'Pedimos la nulidad de títulos mineros': consejero de la Acin\*, Gabriel Paví**

¿Cuál es la preocupación en cuanto a los títulos mineros?

GP: Uno de los puntos centrales de nuestra movilización es la defensa del territorio, cuyas peticiones incluyen la solicitud de nulidad de los títulos mineros otorgados en zonas donde están asentadas las comunidades nasas, y en áreas que deben ser consideradas santuarios naturales, como los páramos. Por lo menos debe consultarse a las comunidades. Y ahora, como ya se han dado los títulos, el Gobierno tiene que hacer el proceso de anulación porque si se entra a explotar con la minería en estos territorios, nos van a afectar a la Madre Tierra y van a generar un daño ambiental y a acabar con nuestra identidad cultural.

Ustedes han expresado reservas frente al tema de la concentración de la guerrilla como parte de las negociaciones en La Habana...

GP: Desde la Organización Nacional Indígena de Colombia (Onic), hemos expresado que no se darán permisos para zonas de concentración en territorios indígenas, a no ser que el Gobierno y la guerrilla hagan consultas a los pueblos indígenas.

¿Cómo ven la paz en sus territorios tras un posible acuerdo del Gobierno y las Farc?

GP: Preocupa el resurgimiento de grupos armados ilegales. Casos recientes, como las amenazas de grupos como Águilas Negras en Santander de Quilichao, Caloto y otros municipios del norte del Cauca, ponen en alerta la seguridad de nuestros líderes y de las comunidades afro y campesinos. Dentro del punto de paz estamos solicitando el desmonte total del paramilitarismo, porque, a pesar de que se hayan desmovilizado y haya un acuerdo, hay muchos grupos, como 'Águilas Negras', 'Urabeños', 'Rastrojos', que han quedado.

### **Presidente presenta excusas y anuncia ayudas**

El presidente Juan Manuel Santos, desde Quindío, donde celebró este miércoles el Día del Campesino, reconoció que hay unos sectores del campo a los que no les han cumplido con los pactos que levantaron el paro del 2013.

"A muchos de ellos les han prometido algún tipo de ayuda, y no les ha llegado. Les pido excusas, vamos a hacer lo posible por que les llegue muy pronto. Pero a muchos, a la mayoría, sí les ha llegado", precisó Santos.

Por su parte, el ministro de Defensa, Luis Carlos Villegas, denunció que en Chocó, Cauca, Norte de Santander y Cesar, [el Eln infiltró las marchas](#), y dio un reporte de 15 heridos por enfrentamientos (7 policías, 4 manifestantes y 4 civiles).

La situación más grave se registra en el Cauca, donde indígenas bloqueaban anoche la vía Panamericana, afectando el paso de Cali hacia Popayán y Pasto. En esta zona hay unos 10.000 indígenas. En la vía hay centenares de vehículos de carga represados. Conductores y periodistas denunciaron agresiones de los manifestantes.

<http://www.eltiempo.com/politica/gobierno/diferencias-entre-indigenas-y-gobierno-en-medio-del-paro-agrario/16609310>